

Número suelto, 5 cts.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Martes 28 de Octubre de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Ecos del día

Si echamos una ojeada sobre el actual panorama político, solo obscuridades y tenebrosidades se observan. La última nota publicada por el señor Maura contribuye a recargar con negras tintas los giros que va tomando la política española.

El Sr. Maura, a juzgar por las noticias telegráficas, fustiga la actuación del Gobierno actual, y demuestrando la incapacidad para gobernar de quienes aspiran al Poder, los que solo contribuirán a la ruina de España.

Triste es, en verdad, que la ceguera y la pasión de los primates de las derechas hagan pensar en un Gobierno izquierdista.

Contra esta solución ha batallado y batalla siempre el Sr. Maura, que ve con malos ojos, como todo buen español, las complacencias del Gobierno de Sánchez Toca para con las izquierdas, estentas más que al triunfo del derecho y de la democracia, a la dominación por cualquier medio, incluso los medios punibles, sin pensar en las consecuencias de la victoria, si pudiera alcanzarse.

Por eso los conservadores han sido objeto a veces, por la gote de los dardos, de un voto apoyado por las más truculentas intimidaciones, aunque malogrado con cierta inclinación al indulto para aquellos que se prestasen a hacerles el juego.

Conviene recordar la frase gráfica: «Las izquierdas crían facciosos, no educan ciudadanos».

Y todo esto es vespas de un presupuesto nacional y ante los complejos problemas que crean las nuevas necesidades de las cuestiones obreras.

Es cosa de que Juan España exclame, pagando a Cicerón: *Quosque tandem abutere patientia nostra?*

El Congreso patronal de Barcelona ha acordado declarar el «lock out» a partir del día 3 del próximo mes de Noviembre. Así nos lo comunica el telegrama.

Por lo visto la tan cacareada paz en la ciudad condal fue cosa ficticia. El mal es hondo y diverso que no se cura con unos emolientes de «lirica legislativa».

Los patrones, cansados de la sanguijaria persecución de que eran objeto por el sindicalismo rojo, responden a la sindicación obrera con la sindicación patronal, para la defensa de sus derechos.

Y que la declaración del «lock out» anuncie de la actuación sindicalista se desprende de que la clase patronal, antes de plantearlo invita a los obreros sensatos a que mediten las consecuencias de su actitud y continúan obedeciendo a los sindicatos.

Siguiendo el camino que lleva, con cluye por descreditar y anularse el sindicalismo.

Dejando a un lado uno de sus medios de acción, o sea el crimen a través, por patrullas, a mansalva; dejando a un lado eso, cuenta el sindicalismo, con otro medio muy eficaz para salvar al país, y este medio consiste en confabularse y tomar el acuerdo de dejar abandonadas en los campos las cosechas.

La cosecha de arroz de la región valenciana, cosecha evaluada en 200 millones de pesetas, hubiera sufrido este año tal suerte a no ser por la Federación Valenciana de Sindicatos Agrícolas.

Esta federación, integrada por hombres conscientes pero de hecho, no de nombre, por trabajadores honrados, amantes de su prójimo y verdaderos patriotas, no podía tolerar que el sindicalismo lograra triunfar en sus malditos propósitos de dejar en el campo, como se proponía, la cosecha de arroz; y no podía tolerarlo porque tolerar eso equivalía a sea monstruosidad era ir contra la vida de todo el pueblo valenciano, pues uno de los ingresos más importantes, uno de los medios de vida de la región valenciana lo es esa cosecha.

Y la Federación Valenciana de Sindicatos Agrícolas se organizó para la defensa, se dispuso a combatir por todos los medios posibles tal maldad del sindicalismo, y al fin triunfó, sobre esa organización entregada a la coacción, a la violencia, y al crimen, la Federación integrada por creyentes, patriotas y honrados trabajadores.

Y luego de eso que para qué sirven los católicos! ¡Y luego los motejan de inaptes y de apáticos! Si, bien sabemos todos los que nos preciamos de honrados para lo que sirven. Sirven para esto.

Así como el sindicalismo va y tiene que ir a su completo desprestigio, a causa de que los medios de acción que usa son raptos, porque no son honrados tales medios; en cambio los Sindicatos Católicos se abren camino y cada día van a su auge, a su engrandecimiento, porque los inte-

grau trabajadores verdaderamente conscientes y honrados, alcanzan de sus jefes cuanto es justo y razonable porque saben pedirlo, y lo piden correctamente, sin desplantes, sin rebeldías, sin intimidación.

Agrupaciones obreras así como los Sindicatos Católicos, son las que pueden salvar y salvarán a España, y ya están dando la batalla al sanguinario sindicalismo. Que Dios las acompañe.

Cada verso

Es cada verso que brota como la voz de un heraldo que porta un dardo presente del gran imperio lejano...

Y perla nuestras angustias, en el paréntesis mago de la juventud, con una gracia meliflua de ensalmo.

Bajel que estela de gloria el Océano, encantado por las quimeras del alma, yendo al ideal prorado.

Pequeño esquife, triunfante de sirtes y de naufragios, que va lastrado de sueños y por la fé pilotado,

surcando la comba móvil y el velamen, desplegado, henchido del optimismo jovial de los bellos años.

Iluso y pobre argonauta el que aventura su nao romántica, sobre el siglo mercantilista y profano!

Enfermo de rebelías y huérfano de entusiasmo tienen sus horas el acre sabor de los desencantos.

José Carlos Schwartz.

Octubre 1919

EMPLEADO. Se ofrece un joven con conocimientos de Cálculo Mercantil y Contabilidad para cualquier trabajo auxiliar. Aspiraciones modestas. Dirigirse a esta redacción por escrito, iniciales B. C.

Crónica al minuto

El Derecho Natural

Los poderosos de la tierra que se desgañitan tejiendo las bases de la «Liga de Naciones», deberían asentarse sobre el Derecho Natural, que es lazo de unión de todos los hombres y fundamento de todo orden social. Todos lo vemos escrito en nuestro corazón y en nuestra inteligencia este derecho. Todos los conocemos sin necesidad de externa promulgación. Y si puede haber dudas en sus aplicaciones circunstanciales, no queda haberlas ni las hay respecto de su misma sustancialidad.

Habrán quienes van contra el Derecho Natural. Es, empero, reconociendo lícitamente que faltan y confesando que su conculcación no echa por tierra en su mente la necesidad de esta ordenación fundamental. Así, quien roba a otro, quien atenta contra sí con el suicidio, quien adquiere vicios antinaturales, quien va contra el derecho de gentes, va contra el Derecho Natural, ciertamente; pero reconoce que falta, que conculca, que peca ante la santidad de unos principios que se le conservan en su mente, aún en medio de sus prevenciones monstruosas o de sus atentados inconcebibles.

Difícilmente, por ejemplo, hallaríamos partido alguno que coloque entre sus principios conculcaciones expresas del Derecho Natural. Tal monstruosidad sólo hemos podido verla, por excepción, en casos provocados por la gran guerra, pero aún en estos casos en que por sus actos, se ha conculcado el Derecho Natural, se ha querido disfrazar el crimen con esta o con aquella atenuación, es decir, reconociendo que se faltaba a aquellos principios.

El Derecho Natural, pues, daría un argumento grandísimo a los que, de buena fe, se propusieran una Federación Universal de Naciones, con derecho y obligación de hacer cumplir y cumplir estos preceptos. Y si tenemos una ley para todos, que Dios nos ha dado, ¿a qué no unirnos todos para cumplirla y hacerla cumplir?

Esto si que evitaría guerras injustas, y los tratados internacionales de carácter natural tendrían sanción eficaz para cuantos intentasen conculcarlos.

Y apuntar esta idea, ¿alguno me dirá que ya la admiten asimismo los federales españoles. Pero yo he de advertir, entre los federales y nosotros, una diferencia. Esta consiste en que los federales quieren esta federación universal por pacto, entre todos; nosotros, la quisieramos, porque ya existe una ley universal, hija de Dios, que nos liga a todos.

Juan María Romo.

El «Peludo»

Apropósito de una carta

Firmada por «Un chasnero» hemos recibido una extensa y muy expresiva carta para «Un Peludo», pseudónimo del distinguido «mago» que tan admirablemente trató en nuestras columnas el desarrollo de la guerra europea y con la misma competencia escribe actualmente las impresiones que le inspiran las consecuencias de la paz firmada en la serie de artículos publicados bajo el título «Del triunfo al desastre».

Hace poco más de un año y con motivo de la reproducción de aquellos trabajos por diferentes colegas de la península, hubimos de ocuparnos del querido colaborador que en los anales de GACETA DE TENERIFE figura rara siempre con cariñoso recuerdo de admiración y gratitud; no tomemos, por lo mismo, para qué insistir por nuestra parte en las manifestaciones que entences hicimos al para que ratificar nuestro agradecimiento al constante e ilustrado colaborador de nuestro Diario.

Hay escribimos estas líneas principalmente por certosa a «Un chasnero» que tributo en su carta los elogios más entusiastas a «Un Peludo» después de referir el año con que se esperaban en su pueblo sus artículos y los comentarios de admiración que despertaban sus juicios acertados y libres de apasionamiento.

Razón también tiene «Un chasnero» al asegurar que eso no ocurría solamente en San Miguel sino que en toda la isla sucedía y sucede exactamente lo mismo; tenemos en nuestra redacción buenas pruebas de ello.

Ahora bien, el motivo principal de la carta de «Un chasnero» es una invitación que hace a «Un Peludo» para que revele su verdadero nombre.

Nosotros conseguimos sus deseos, que es lo único que podemos hacer, en este caso pues como muy bien indica el autor de la carta, existe es que aún en esta redacción exista el misterio que rodea la simpática figura de «Un Peludo».

Suponemos, sin embargo, que fracasará en su intento «Un chasnero».

La sencillez y naturalidad que campean en los trabajos de «Un Peludo» son su dote—el sello es el hombre—las características de su personalidad y no quedará probablemente salir de su misteriosa oscuridad.

Reprimamos «Un chasnero» su natural curiosidad y como tantos otros lectores dese por satisfecho en seguir saboreando las crónicas ilustradísimas y amenas de «Un Peludo».

SEMILLAS DE VARELA
Las más frescas y las mejores
CASA VARELA

Del mundo católico

Campo de regeneración

Sin el auxilio del gobierno y muchas veces con la manifiesta rivalidad de los elementos oficiales, la Confederación Católica agraria ha logrado reunir a más de 2.500 sindicatos, que vienen a formar un total de 480 mil socios.

Esta Confederación ha celebrado ya cuatro asambleas, en las que se han tratado muy importantes temas relacionados con la Agricultura.

La última asamblea, esto es, la cuarta, ha tenido lugar en los días siguientes al gran acto de Consagración pública del Sagrado Corazón de Jesús que se venera en el Cerro de los Angeles, en Madrid. Estas asambleas se componen de conferencias sociales, técnicas y económicas, divididas en varias secciones y que finalizan el 23 del presente mes.

Perzomente, hay que reconocer que por el camino de esta labor magna se llega a la meta de la verdadera regeneración.

Liga Nacional de Defensa del Clero

En la actualidad, el número de miembros de que se compone esta Liga es 20.000 sacos dotes.

En días pasados una numerosa comisión de esta Liga visitó a los ministros de Gracia y Justicia y Hacienda, para adherirse a los acertados trabajos que en pro del clero ha realizado el excelentísimo señor Cardeal primado.

La comisión sufrió muy complacida, abrigando fundadas esperanzas de conseguir la petición hecha para mejorar el estado económico del clero.

Devocionarios. Hay un gran surtido en devocionarios, desde 25 cts. hasta 35 pesetas.
Librería Católica

NOTAS AGRICOLAS

LA REPRESENTACION PROPORCIONAL

El proyecto Burgos Mazo

La reforma de la ley Electoral, que el señor Burgos Mazo prepara, se editará, según afirma, sobre la base de la representación proporcional.

Mas en sus frecuentes y plóticas conversaciones con los periodistas ha explicado su pensamiento el señor Burgos de modo tal, que diríase no ser propiamente lo que incuba un sistema de representación proporcional, sino esta muy distinta.

En efecto, el ministro se propone suprimir los distritos y establecer cuarenta y cinco grandes circunscripciones. Habla también de las listas de diez diputados que elegirá cada una de las circunscripciones, listas que facilitarán los partidos inscritos previamente en el Registro especial, pues la reforma mira a que no se vote a las personas, sino a las ideas, encarnadas en organizaciones políticas.

Ahora bien, es necesario, para implantar el régimen de la representación proporcional que el distrito desaparezca y que la lista surja, pero la esencia de la representación proporcional no consiste en las circunscripciones ni en las listas, sino en que, en cada circunscripción, a cada lista, se le adjudique el número de puestos en las Cortes, de diputados, que le correspondan según los votos obtenidos, ajustándose a precisa y previamente determinada proporción al hacer el reparto. Y en esta distribución precisamente, diferencia específica de la representación proporcional, es donde el Sr. Burgos Mazo bastardea el sistema, convirtiéndolo en un régimen de mayorías menos equitativo, quizás, y más odioso que el presente.

Demostremoslo. El sistema belga, al adjudicar los puestos, concede a cada lista un número de diputados igual a las veces que contiene la cifra repartidora. El sistema Burgos Mazo, de los diez diputados que elige la circunscripción, concede seis a la lista primera, es decir, a la que logre mayor suma de votos, dos a la segunda, uno a la tercera y uno a la cuarta.

Pues bien; esa adjudicación es absolutamente arbitraria; no sólo no es proporcional, sino que es desproporcionada; es un régimen de mayorías que reserva a las minorías una participación ex grá. Porque puede ocurrir, ¿cómo negarlo?, que la primera lista supere a la segunda en un número exiguo de votos; puede también suceder que supere aquella a ésta en muchos votos; en ambos casos (como si no se diferenciara, como si no implícitamente estada de opinión diversa), se otorga a la lista primera tres veces más diputados que a la segunda. ¿Por dónde anda la proporcionalidad, y aún la simple equidad de ese sistema de representación proporcional?

Un ejemplo pondrá de relieve la equivocación del Sr. Burgos, y cuánto dista su proyecto de cualquier sistema genuinamente representativo proporcional, el belga, por citar alguno.

Supongamos que en una circunscripción que elige (como todas) diez diputados, lucharon tres partidos. De

NOTAS AGRICOLAS

El cultivo de las plantas sin tierra

Hay una manera de tener hortalizas sin tierra y casi sin agua, y aún de cultivar en dichos hortalizas plantas que no arraigan bien en las ordinarias, como son las flores de campo.

Un poco de musgo, algunas precauciones y abonos minerales y líquidos es cuanto se necesita.

Arranque la planta que se quiera tener en casa, cuidando de que no se rompan las raíces pequeñas; a éstas se les da un baño de agua templada para que se adapten a la tierra que llevan adherida; se les coloca, después, horizontalmente en una capa de musgo húmedo y se cubren las raíces con otra capa de musgo también húmedo.

Hechas estas operaciones, solo que da alimentar las plantas, para lo cual la fórmula de uno de los abonos más recomendados, es la siguiente:

Acetato de amoniaco, 380 gramos.—Bisulfato de amoniaco, 300.—Sulfato de hierro, 50.—Sulfato de cal bien pulverizado, 50.—Sulfato de hierro, 10.

Se emplean estas partes en la proporción de dos gramos por litro de agua.

Una vez por semana se riega con un par de cucharadas de esta solución, y cada dos o tres días con agua común.

Las flores más delicadas se abrirán y prosperarán perfectamente dentro las habitaciones, durante más tiempo que si estuvieran a la intemperie.

De Buenavista

El 26 del corriente se efectuó en este pueblo la fiesta que por voto de sus autoridades desde 1659 se viene celebrando con motivo de la desaparición de una tremenda plaga de langosta que obscurió el sol durante los días 15 y 16 de Octubre de dicho año y que en sola la procesión de la anti quísima imagen de la Patrona Nuestra Señora de los Remedios quedó terminada.

La víspera, después de los solemnes cultos con exposición de S. D. M., hubo verbena con fuegos de artificio y paseo en la vasta plaza del General Eulate y el día, Misa de Comunión general, a las 7 y a las 10 función solemnísimas, presidida por el celoso párroco Licenciado Dr. Juan Cerviel, asistido por los sacerdotes de la Misión V. V. Curas de Siles y Dante y en la procesión los de Garachico y Tanque.

La banda municipal de Garachico tocó admirablemente en este acto religioso y en el paseo de la tarde. El coro perfectamente desempeñado por cantores de Garachico, bajo la dirección del organista del expresado pueblo. Fue numerosísima la concurrencia de los pueblos comarcanos y acudieron varias romerías con las típicas banderas y cintas de colores.

E. M. Hino. Sr. Arcediano Doctor Beyro predicó el 25, y el 26 en otra función que sufragó un indiano por promesa hecha a la milagrosa Patrona.

El templo lucía sus colgaduras carmesí y rutilantes alhajas, llamando la atención la magnífica lámpara de plata, la mejor de la diócesis, regalo de don Sebastián Alvarez Vento en 1691, el hermosísimo tabernáculo del mismo metal, construido en La Laguna en 1801 por Diego Calderón y las joyas de la venerandísima imagen.

Asistieron a esta festividad los piadosos Mayordomos de Ntra. Sra. de los Remedios, D. Alonso del Hoyo Solórzano y su bella esposa la señora doña Corina Rodríguez Vallabriga, señoras las ilustres damas Excmas. señoras Condesa de Siete Fuentes, doña Guadalupe del Hoyo Solórzano y la Condesa viuda doña María Teresa Vento, señoras doñas de L. Cáceres, etc.

Edificaba la devoción de muchos fieles circuyendo de rodillas el amplio templo y algunos venían de hinojos desde las calles adyacentes y la piedad con que ofrecían sus votos y se disputaban llevar en hombros la preciosa imagen que iba en artístico trono de cincelada plata.

El Corresponsal.

NOTAS AGRICOLAS

El proyecto Burgos Mazo

signémoslos por las letras A, B y C. Supongamos que el partido A obtuvo 30.000 votos, el partido B, 28.000 y el partido C, 6.000.

Conforme al sistema belga (1) el resultado sería el siguiente:

A	B	C
(1) 30.000	(2) 28.000	2.000
(3) 15.000	(4) 14.000	
(5) 10.000	(6) 9.333	
(7) 7.500	(8) 7.000	
(9) 6.000	(10) 5.000	
		4.666

Correspondieran, por tanto, al partido A, cinco diputados; al partido B, otros cinco, y al partido C ninguno. Atendidos al sistema Burgos, en cambio, al partido A correspondieran seis puestos, al partido B, dos, y al partido C, uno.

Repetimos que del proyecto del ministro se hallan ausentes la equidad, el reflejo de la realidad política y particularmente la proporcionalidad de la representación.

Los lectos es avisados y que se encuentran al tanto de las interioridades de la política, extrañan tal vez dediquemos tiempo, espacio y reflexivo análisis a una reforma que no será l y, que no pasará de proyecto. No se que abriguemos duda sobre la viabilidad de los propósitos del señor Burgos. Es que importa atraer la atención pública y la solicitud de los ciudadanos hacia la representación proporcional, que éste u otro Gobierno habrán de implantar al cabo en España, como la van implantando los Estados modernos más progresivos, de suerte que ya rige en casi toda Europa.

Mientras suena la hora de establecerla en España, ratifiquemos nuestros puntos de vista en la materia:

Primero.—El sistema de la representación proporcional es más equitativo que el vigente.

Segundo.—El sistema de la representación proporcional facilita la compra de votos y desbarata los amagos y tropelías caciquiles.

Tercero.—En España se debería a la representación proporcional paulatinamente, por etapas, comenzando por las grandes circunscripciones (Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla, etc. étera, etcétera), y por las provincias de mayor cultura, de menos extensión territorial y de más y más fáciles comunicaciones.

Cuarto.—Los partidos de la derecha deben incluir en sus programas reformas que permitan la representación proporcional (en provecho al interés de los partidos como al de la patria), y organizar campañas vivas y constantes para propagarla.

Desgraciadamente, hablar de la representación proporcional a ciertos sectores de las derechas, es predicar en desierto...

¿En el próximo noviembre se verificará un cambio saludable en este y otros extremos?

¡Plegue a Dios que así sea!

Notas de Icod

El Ayuntamiento de esta Ciudad debe al Cabildo de Tenerife la suma de 50.000 pesetas, deuda que según pacto, se ha de amortizar durante un término determinado de años.

En la última sesión celebrada por el Concejo municipal se tomó un importante acuerdo, cuya idea, dada por el médico señor Montes de Oca, ha sido acogida con entusiasmo por el Alcalde y demás municipales.

El Cabildo adeuda al Hospital de Dolores de esta Ciudad mas de treinta mil pesetas por atrasos en la consignación anual con que le atende.

Se trata, pues, de que el Municipio se haga cargo de satisfacer la deuda al Hospital, a cambio de que el Cabildo rebaje en igual suma la que con él tiene nuestro Ayuntamiento.

El Municipio ya deudor a su Hospital y forzado a pagar, buscaría en un empréstito público la solvencia de su débito.

El Licenciado en Medicina y Cirugía D. Manuel González Trujillo, de Granadilla, ha solicitado la plaza vacante de Médico titular de la Beneficencia Municipal del Distrito de San Marcos, en esta Ciudad.

En la elección verificada para la designación de Comisionarios para la Elección de un Senador por esta provincia fueron designados los Concejales D. Florencio Moas Henríquez y D. Sebastián Borges Manzano.

Información provincial

De Santa Cruz de la Palma

Fallecimiento

Ha dejado de existir en esta Ciudad, víctima de la traidora enfermedad de Cuba, de donde llegó hace muy pocos días, nuestro paisano, don Antonio González Candales; iniciador y Presidente de Honor de la «Asociación Canaria» de la Habana y persona que tanto «if» como aquí contaba con grandes simpatías y amistades.

Crédito para obras públicas

El Presidente de este Cabildo insular ha recibido el siguiente telegrama de los diputados por la Palma señor Paggio y Van Baumburghen:

«Ultimo correo se han remitido los fondos del crédito extraordinario para obras públicas saludos.»

San Francisco de Asis

Se ha celebrado con gran pompa y ostentación la festividad del seráfico Padre San Francisco de Asis.

Solemne novena en el ex-Convento de su nombre, procesión; fuegos de artificio; balletes gigantes y cabezudos; música; reparto de pan, etc., fueron, entre otros los números que

(1) El sistema belga del doctor D'Hont consiste en dividir el número total de votos de cada partido por 1, 2, 3, 4, etcétera, poner los cocientes en columna en adjudicando los puestos a los números más elevados que en todas las columnas figuren.

han constituido este año a que la festividad de San Francisco revistiera mayor brillantez que los anteriores.

En los Llanos

Una distinción

La benemérita Asociación «Junta de Damas Llanenses de Caridad» ha recibido del Mayordomo Mayor de Palacio Excmo. Sr. Marqués de Benadilla un hermoso retrato de S. M. la Reina Victoria, con expresiva dedicación autógrafa de la Augusta Señora. La solicitud fué hecha en Madrid a la Soberana, por el infatigable periodista, D. Ricardo Ruiz y Benítez de Lugo.

EL PUERTO

Se aprueba el proyecto del Sr. Mattos

Al fin parece que todos nuestros afanes y trabajos en pro de la terminación de nuestro puerto van a tener plena satisfacción. Acerca de este asunto recibió ayer el Presidente del Cabildo insular el siguiente importantísimo telegrama del diputado Sr. Benítez de Lugo:

«Aprobado proyecto Mattos. Inclúyese presupuesto extraordinario grandes puertos clasificándose obras éstos en urgentes, necesarias, convenientes, asignándose primeras trece millones.»

Como se vé, la noticia no puede ser más grata. El magnífico proyecto del señor Mattos, que condensa, en este respecto, las legítimas aspiraciones de Tenerife, ha conseguido la sanción oficial.

Según se desprende del telegrama, el proyecto de ampliación del puerto ha sido incluido en el presupuesto extraordinario de grandes puertos, cuyas obras se clasifican en urgentes, necesarias y convenientes.

Referente al crédito de 13 millones a que se refiere el despacho, no está éste redactado de manera que se preste a una clara interpretación. Sobre este extremo se han pedido nuevos informes.

Cumplidos dar el más entusiasta aplauso a todos los que han colaborado en favor de esta importante mejora, singularmente al señor Mattos, autor del proyecto, que en Madrid ha gestionado ahora la aprobación de su alma, con pendio y suma de nuestro porvenir.

LA SUERTE

Quien los pillará!

Leemos en nuestro colega lagunero «La Información» que en ocasión de estar practicando determinadas excavaciones en una finca de la Orotava, han sido encontradas un centenar de monedas de oro.

El hallazgo de las «peluconas» su pieron repartirse entre sí los obreros encargados del trabajo aludido.

De Güimar

Ejercicios de tiro

Han llegado a este pueblo las fuerzas de Bataría de Montaña de la Laguna.

En Montaña Grande, lugar de este término, han comenzado a hacerse los ejercicios de tiro de cañón.

En Güimar se encuentra la Bataría acuartelada en el convento anexo al Ayuntamiento.

Tanto el Ayuntamiento como el vecindario agasajan a los artilleros laguneros, agasajando a aquella villa con la llegada de las tropas, inusitada animación.

Folleto de «Gaceta de Tenerife»

(21)

El buen paño...

NOVELA por Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

tren de vestidos que traía siempre entre manos, ni para reducidas a número las combinaciones que con ellos hacía cuando llegaba la hora de vestir.

Cada mujer, lo mismo que cada hombre (no nos echemos nosotros fuera) la da de alguna par: yo quiero decir: agasaj; y mima alguna vanidad. Y nuestra Mercedes la daba de la ropa.

Más que una muchacha con un traje encima, Mercedes, cuando estaba compuesta, o sea desde que se levantaba hasta que iba a acostarse, parecía un vestido con una muchacha dentro: hasta tal punto llegaba a ha-

Notas marítimas

El «Irishman»

Procedente de Durban llegó ayer por la mañana el magnífico vapor inglés «Irishman» de 11 635 toneladas.

En este puerto no dejó carga ni pasajeros.

Se halla detenido reparando averías.

El «Nevis»

Consignado a Ottó Thoresen llegó ayer tarde procedente de Poot Said y Gibraltar en lastre, con objeto de tomar frutos del país el vapor de nacionalidad noruega «Nevis».

Anoche salió con destino a Puerto de la Cruz, Las Palmas y Londres.

Correos interinsulares

De Las Palmas llegó ayer mañana el interinsular «Comera-Hierro» con carga general y 7 pasajeros. Salió esta madrugada para los puertos del Sur y Gomera.

—Mañana por la mañana saldrá para Las Palmas, Puerto de Cabras y Arrecife el correo interinsular «La Palma».

—En este puerto amanecerá mañana, procedente de Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas, el interinsular «León y Castillo».

El «Taoro»

Con cargamento de frutos del país entró ayer el vapor «Taoro», procedente de Las Palmas y Gáldar.

Veleros

Ayer entraron los siguientes: «Dragón», de Las Palmas, con carga general.

—«Nicolás», de Gachico, con frutos.

—«Lanzarote», de Tostón, con piedra de cal.

—«Concepción Fernández», de la pesca, con pescado vivo.

Buques despachados ayer

Pailebot «Canario», para Agaete con carga general.

—Pailebot «Dragón», para Güimar con carga general.

—Vapor «Aguila de Oro», para Las Palmas con carga general.

—Vapor correo «Senator», para Liverpool con frutos.

—Pailebot «Nicolás», para Puerto de Cabras en lastre.

—Vapor de guerra holandés «Zeeland», para Curazao.

—Correo interinsular «Comera-Hierro», para San Sebastián de la Gomera y escalas.

—Vapor noruego «Nevis», para Puerto de la Cruz, Las Palmas y Londres con frutos.

Sangriento suceso

Un hombre acomete a otro con una navaja barbera

Anteanoche ocurrió en esta Capital una sangrienta reyerta que pudo tener fatales consecuencias.

Urbano Pérez y Pérez de 31 años de edad, casado y natural de Venezuela, y Manuel Jiménez León, de 26 años, trabaron riña, por motivos que desconocemos, en la calle de la Candelaria, junto a la puerta del cafetín núm. 13.

Durante la contienda el Manuel inflirió a su contrincante, con una navaja barbera, dos heridas, una de 20 centímetros de extensión en las regiones epigástrica e hipocóndrica que interesa la piel, tejido celular, aponeurosis y parte del tejido muscular, y otra de 9 centímetros de extensión en la región renal izquierda.

Urbano Pérez fué conducido al Hospital civil por un compañero de trabajo del agresor llamado José Arceaga, siendo aquél asistido por el practicante Sr. Jurado, calificándose el estado del herido de pronóstico reservado.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de instrucción, por la Jefatura de Vigilancia.

cerca en ella principal lo accesorio, y accesorio lo principal. Los dos que este escribo lo de

...presumi de roto y mal ceñido.

que decía el poeta: pero no es una puerilidad indigna, no ya de un hombre, que debe ser serio, sino hasta de una mujer, hacerse mero maniquí de lo que lleva encima, esclavo de aquello mismo de que debe ser señor y dueño, y cifrar su grandeza, por no decir su gloria, en lo que se compra por varas y puede lucir cualquier mentecato que tenga dos pesetas para adquirirlo, o despreciar y fruscar para deberlo, que de todo hay?

Merceditas era así: «moñola empedernida e impenitente; vanidad trépera; maniquí perpetuo. Para ella una arruga en la chaquetilla era más que para otra, cualquier una úlcera en un ojo o un cáncer en la lengua. Su ideal era el figurar sin arrugas, tieso, amanerado, imposible; y tieso y amanerado es imposible, pero con arrugas en las prendas, había acabado por ponerse la criaturita de Dios.

Ecos de Sociedad

Boda

El domingo a las 7 de la noche y en la Parroquia de la Concepción tuvo lugar el matrimonio de la simpática Srta. Adolfa de la Torre y Cabrera, con don Antonio Guadarrama Alberto, residente en Cuba.

Representó, por poder, al esposo, su hermano político don Antonio Delgado Barreto, bendiciendo la ceremonia el R. P. Montero, encargado de dicha Parroquia.

Apadrinaron al nuevo matrimonio don Corsino López y Garrido y la señora doña Aureliana Arnaiz de Zamora.

Que con muy felices.

Viajeros

De Las Palmas llegó ayer en el «Comera Hierro», don Atlano de la Torre.

EN EL AYUNTAMIENTO

Junta de Reformas Sociales

En la Sala Consistorial de este Ayuntamiento se celebró ayer el escrutinio general de las elecciones parciales verificadas por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación, Cámara Agrícola y Sindicato de Regantes, con objeto de cubrir dos vacantes de vocales patronos y seis suplentes de la Junta local de Reformas sociales.

Resultaron elegidos los Sres. don Eloy Sansón por 76 votos; y don Cándido Carcia Dorta por 75; y suplentes D. Ismael Machado 74 votos; D. Toribio V. Pérez 76; don Manuel Cruz 72; D. Pascual Ruiz 73; D. Andrés Rodríguez 71; y don Fernando Franquet 68.

SUCESOS

Robo

En el establecimiento mercantil que posee en el Paso de Abajo (Palma) el vecino don Vicente Lirio Pérez, se ha cometido un importante robo. Los cacos violentaron una de las puertas del local apoderándose de cuatrocientas pesetas en billetes del Banco de España, unas docenas de pesetas en monedas de plata, tres relojes de bolsillo, dos pares de botas y otros efectos, incluso galletas y chocolates.

El perjudicado se enteró del hecho al abrir el establecimiento, en las primeras horas de la mañana siguiente.

Se practicaron las primeras diligencias por el juzgado municipal auxiliado por el Sargento Comandante del puesto de la Guardia civil de Los Llanos y una pareja a sus órdenes.

Desde un principio recayeron sospechas en dos individuos llamados Francisco Caro Monte, de oficio jornalero y Fernando Romero Martín, de oficio limpiá botas, peninsulares, el primero residente en dicha ciudad y el segundo en la de Los Llanos.

En el registro practicado en la casa del Caro se halló una cantidad de dinero en plata y billetes y en la del Romero, se encontraron los relojes— que el perjudicado ha reconocido como de su propiedad y algún dinero en billetes y en plata, a que le han podido acreditar satisfactoriamente los presuntos autores del hecho, la procedencia del hallazgo.

Caro y Romero han ingresado en la cárcel de aquel partido, a disposición del señor Jefe de Instrucción, que continúa las diligencias sumariales.

Parque Recreativo

Se anuncia para esta noche en la segunda sección, a las nueve y cuarto, el estreno de la película en cinco partes titulada «El secreto de Jack», que aparte de ser bastante interesante el argumento tiene el gran atractivo de que es el protagonista y notable mono «Jack» ya conocido en otras películas.

Desde anoche hay encargos de lo calidades que están numeradas, según programa y a la venta desde las dos de la tarde.

LOS BARBEROS

Se acuerda aumentar los precios

Anoche celebraron una reunión los dueños de barberías en el local de la Sociedad «La Benéfica».

Después de discutidos los aumentos de los precios actuales, acordaron fijar, a partir del 1.º de Noviembre, las siguientes tarifas:

Barberías de primera

Por corte de pelo ptas. 0'75
• afeitado 0'50
• corte de pelo y barba 1'50
• un servicio fuera 1'50
• dos id. id. 2'50

Barberías de segunda

Por corte de pelo 0'50
• afeitado 0'50
• corte de pelo y barba 1'25
• un servicio fuera 1'00
• dos id. id. 2'00

Barberías de primera y segunda

Para niños ptas. 0'50
• niñas 1'00
Para el que se afeita solo, por corte de pelo 1'50

«Canarios salvados»

De las crías de este año se han salvado 60 machos que se venden a 5 pesetas uno y 20 mixtos de cardenal a pesetas 15 uno.

Dirigirse a A. José M.ª Segura Adell, Pérez Galdós núm. 1, de 8 a 9 y de 13 a 14.

(28 10 15).

NOTICIAS

Es costumbre de buen tono entre los ingleses tomar como aperitivo antes de las comidas una copa de Jerez o Manzanilla. El mejor aperitivo del día y el más inofensivo es una copa de Manzanilla CANGHITA. Pídanla en Cafés, Cerveterías, Hoteles y Fondas.

Ha sido nombrado en propiedad Médico Director del Manicomio Provincial el reputado doctor Don Diego López Dauter.

Música para piano

Folías Canarias, por Teobaldo Power Tangarillo por id. id.
Cantos Canarios, por id. id.
Soissons (wals fox-frot) por Hernández Sánchez
Babylon (wals) por id. id.
La cabeza del Bautista por id. id.
Banderillas de fuego por id. id.
Violetas por Marrero Padilla
Folías por J. A. Marín
Lo que me dicen tus ojos por J. Reyes Bartol
Mundial cuplé r. vista bi mensual
Mundial música id. mensual

Para piano y violín

Duerme bien mio por Luis Mariani.
Gavotta por Hugo Paganini.
Estas piezas musicales ya encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le pidan.

Academia especial de Correos

Director: D. José Antonio Junco
Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorado técnico y especial.

Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.

En el ontrante año se publicará una Convocatoria de 2000 plazas.

Informes y programas: Norte 21 de 9 12 y en Correos de 2 a 5.

Carteras

de piel, para bolsillo, billeteros, monederos y carteras para documentos se venden en la Librería Católica. San Francisco, 7

COLEGIO DEL I. CORAZON DE MARIA

SAN LUCAS 29 y 31

Primera Enseñanza.—Además de las asignaturas, propias según «Reales Ordenes» de esta primera enseñanza, en las clases Elemental y Superior se enseña el Francés.

Clases preparatorias.—De Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía.

Segunda Enseñanza.—D. finalmente abrimos ésta, con alumnos —por de pronto—de los tres primeros cursos, los cuales, y aquellos otros que ingresen en los años sucesivos, podrán completar, en este Centro, todo el Bachillerato.

Las clases de 1.ª Enseñanza y preparatorias comenzarán el 15 de Septiembre

Las de Bachillerato el 1.º de Octubre

Para más informes dirigirse al Prefecto o Director del Colegio.

AZUFRE SUBLIMADO MARCA

“El Gallo”

Compañía Franco-Española de las Minas de Azufre de Lorca

Este azufre, durante cuatro años consecutivos, ha demostrado que compete ventajosamente en calidad y precio con todas las demás marcas conocidas.

Representante general en Canarias:

Tomás de Armas Quintero

Santa Cruz de Tenerife

(Apartado núm. 36)

(9 10 30 alt.)

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

NOTICIAS POR CORREO Y TELEGRAFO

Extranjero

Una carta de Kropotkin a «L'Humanité».

Estado mayor capturado

El Estado mayor de Trasky ha sido capturado en Tsarkaisela.

Trasky pudo escapar en automóvil, habiendo llegado a Petrogrado.

Proceso

De Budapest dan cuenta de que ha comenzado el proceso de Parohy acusado de alta traición.

Nápoles regala una «villa» al generalísimo Díaz

Roma.—Por medio de una suscripción pública, Nápoles ha adquirido una «villa» magnífica en los alrededores de la ciudad para ofrecérsela al generalísimo Díaz, con ocasión del próximo aniversario de la batalla del Veneto, que decidió la victoria definitiva de Italia contra Austria.

En la fachada de la villa se colocó una lápida, cuya inscripción atestigua la gratitud nacional hacia Díaz.

El próximo consistorio

Se da como seguro que en el próximo consistorio que se celebrará en Diciembre, el Papa conferirá la púrpura cardinalicia a los Nuncios en Madrid y Viena.

Se nombrará Patriarca de Jerusalén al Arzobispo de Varsovia y asesor de la Congregación de Concilios a monseñor Sani.

Se ignoran los nombres de los Prelados extranjeros a quienes también se conferirá la púrpura.

París.—«L'Humanité» publica una carta de Kropotkin en la cual declara que los bolchevistas se esfuerzan en introducir por la dictadura de una fracción del partido socialista democrata la socialización del suelo, de la industria y del comercio.

Ese cambio que se esfuerzan en realizar es el principio fundamental del socialismo, desgraciadamente el método por el cual intentan imponerle es un estado fuertemente centralizado por el comunismo, recordando el del jacobino Babeuf y paralizando el trabajo constructivo del pueblo, hace totalmente imposible todo éxito.

El presupuesto de Guerra alemán

París.—«Le Matin», comentando el formidable presupuesto de Guerra alemán, advierte que los gastos actuales son absolutamente los mismos que los del presupuesto de 1914, destinado al sostenimiento de un ejército de 900.000 hombres, y de ello se deduce que el Gobierno alemán quiere cludir las prescripciones del Tratado, y declara que los aliados tienen el deber de pedir a Berlín explicaciones claras, puesto que las garantías para el futuro y el mantenimiento de la paz les dan ese derecho.

«L'Homme Libre» insiste igualmente en el disfraz de las fuerzas militares alemanas, y estima, haciendo alusión al discurso de Bauer, que el estado presente de Alemania no inspira más confianza a la

Lo que se llama amigo de confianza, no tenía ninguna en El Tomillar. La única con quien tenía trato, todo lo íntimo que en su corazón egoísta cabía, era Carmela, a quien «chinchorrea» de lo lindo cada vez que necesitaba de ella, y necesitaba de ella cada semana por lo menos. La modista la sufría con una paciencia rayana en el heroísmo, haciendo por complacerla en todo cuanto estaba de su mano. Y no ya sólo como modista o asalariada, que sirve a quien la ha menester y le paga por sus cables; sino como una amiga que inmolaba su voluntad y hasta su criterio en aras de la amiga exigente, que dice quiero melón y ha de tener al punto tajada en mano.

Vaya en pro de lo dicho lo accesorio en la aclamación de Abanderada del Romerito de los de Abajo.

Recordará el lector por la copia que queda atrás, que la aclamación de Abanderada había recaído en la modistilla. Pero Mercedes quería serlo, porque no lo había sido, nunca, y creía que, siéndolo, atrapaba a Ju-

nito Ibáñez de una vez y Carmela permitió, digámoslo así, porque la otra se lo pidió por Dios y por todos los santos y santas de la corte celestial y no fué la modista la Abanderada, sino que dejó el campo libre para que la presumida subiera al Capitolio de la hermosura, aceptando como aceptó, aunque aparentando vencimiento el honor de ser Abanderada en el Romerito de una Cruz en El Tomillar, honor ante el que palidece hasta el ser nombrado Reina de las Flores y del Amor en esas justas literarias que se llaman Juegos Florales.

Pues un vestido de raso blanco nada menos se mandó hacer para la fiesta la muy presuntuosa. Y si hubiera sido el vestido solamente... pero dónde me deja usted los zapatos de raso blanco también; el abanico, los guantes y el sombrero, todo ella blanco como la nieve y caro como una mortaja? Ni la Margarita de Goethe apareció tan bella a los ojos del remozado Fausto, como a los de Mercedes la imagen de Mercedes refleja da en el espejo de su sala la tarde

vispera de la Cruz.

Y así salió de su casa, entre un grupo de hermanos y hermanas, y así llegó a la plaza, y montó en la yegua de doradas jamugas y gualdras de damasco azul. Y, cuando ella esperaba que llegara Juanito Ibáñez, porque así se lo había prometido é la noche anterior, lo ve en efecto llegar a la plaza, pero llevando a las ancas del caballo una grupa; sobre la grupa un vestido, y dentro del vestido una mujer, ¿quién sería?... ¿quién sería?... ¡Pues si era Carmela; mi rayo! la partiera a ella y a su madre y hasta tía Mónica!... Y ahora, espúñara usted la bindra, y echara usted a andar hacia el Romerito como si tal cosa, y tragara usted polvo durante dos horas mortales, y a la voz que polvo y más que polvo, quina, porque quina era poco; y todo ello para que el muy... (no quería decirlo) anduviera de chicoteo con esta y con la otra, y sin decirle a ella ni buenos ojos tienes.

¡Pues miráramos la mosquita muerta de la modista, que parecía no ha-

ber roto un plato en la vida de Dios, y como y qué honrada se dejaba traer y llevar al arbitrio del garrido jineta!... ¡Más vilora que se echara más abajo el vestido!... o mejor, que se hubiese quedado en su casa, por que, después de todo, el vestido le gaba a dorde debía llegar!... ¿Y aquellos eran las amigas!... ¡fírase usted de las amigas!... ¿Y para aquello servía el lujo?... ¡Dojaría a ella y no mirarla en toda la tarde, y eso que llevaba encima un capital, para llevar a ancas y hecho unas misias ¡a una cursilona, sin otro atavío que un vestidillo de lino, harto de lividos y de coladas, con un viso de la colcha de novia de su madre, maldita fueral!...

¡Ir ella por la noche a la fiesta de la casa del Mayordomo!... ¡Eso estaba pensando precisamente!... ¡Como no fuera el moro Muzal!... ¡Que fuera la modista, la agraciada por la suerte, o mejor: la ladrona, si, rotoladronal que le había robado a ella de una mano a otra su proporción; su novio, quien decía; su Juanito Ibá-

"Entente" que al propio caniller.

Relaciones Germanobelgas

Berlín.—La Prensa alemana reproduce una manifestación del diario de Bruselas "Etolle Belge", según la cual, los belgas quieren reanudar las relaciones comerciales con Alemania, en vista de la actitud adoptada por Inglaterra, América y Francia frente a Bélgica.

Inglaterra y la Abisinia

Roma.—"El corriere d'Italia" publica un despacho de París, diciendo que Inglaterra ha terminado un acuerdo con Abisinia, cediéndole el puerto de Zilia, en Somalia, con el compromiso de constituir un ferrocarril entre el puerto Abdisabbeba, a cambio de que se le conceda la explotación de las riquezas mineras y agrícolas de Etiopía.

"Este acuerdo, caso de ser cierto—dice el periódico—perjudicaría a nuestra colonia de Erythrae que hubiera podido ser la base de nuestra penetración económica de Abisinia."

PANINSULA

Continúa su viaje

Seguidamente salió para París, donde es esperada esta noche.

Luego pasará a Boulogne, desde donde embarcará con dirección a Londres.

Anuncian la huelga

Los empleados del tranvía Metropolitano se proponen decretar la huelga si la empresa persiste en no mejorarles sus sueldos.

Toca en el campo

Madrid, 26 20.

El jefe del Gobierno, señor Sánchez de Toca, ha pasado el día de hoy en el campo.

Mitín maurista

El miércoles se celebrará un mitín maurista en el Teatro de la Comedia.

En el mismo hablarán el señor Goicoechea y otros distinguidos oradores.

Con dicho acto se comienza una campaña de afirmación maurista, a la que se le dará carácter nacional, haciendo extensiva las propagandas a todas las provincias.

Decreto

La Gaceta publica un decreto sobre la adaptación de las nuevas plantillas del personal del Ministerio de Gracia y Justicia.

Real orden

También inserta dicho periódico oficial una Real orden del Ministerio de la Gobernación anunciando la provisión.

Embajada Argentina en España

Buenos Aires.—El encargado de negocios en España, señor Levillier, ha comunicado al Ministerio de Relaciones Exteriores que el gobierno español le expresó sus sentimientos por el retiro del Dr. Marco M. Avelledana del cargo de Embajador en Madrid, puesto que desempeñó durante varios años, y en el que contribuyó a hacer más estrechos los vínculos de amistad y las relaciones comerciales entre ambos países.

mediante concurso, de veinte plazas vacantes de tenientes de Seguridad.

El presupuesto de Gobernación

El Ministro de la Gobernación, Sr. Burgos, nos ha manifestado que al mediodía de hoy le había remitido al Ministro de Hacienda, Sr. Bugallal, el presupuesto de Gobernación, al que lleva un aumento de 75 millones.

El louk-out

El señor Burgos, aludiendo al "louk-out", nos dijo que espera que los elementos díscolos, tanto patronales como obreros, depongan su actitud, al objeto de llegarse a una fórmula de concordia, y en este sentido, nos agregó inmediatamente empezará a trabajar.

A la sección de sus compañeros

Nos dijo, asimismo, el señor Burgos Mazo, que le ha enviado copia de sus proyectos a todos los ministros para que le hagan las observaciones que crea pertinentes.

Citación

El señor Sánchez de Toca ha citado para mañana a las once, con el objeto de celebrar una conferencia, a la comisión ejecutiva de ferroviarios.

Sensación

Madrid, 26-24

De Barcelona comunican que el acuerdo de los patronos de declarar el louk-out ha causado gran sensación.

El Gobernador civil, señor Amado, cree que se impondrá la prudencia y se extraña mucho de tal acuerdo, después de las corrientes de armonía que existían, y que se exteriorizaron en el Congreso patronal, por lo que considera ineficaz la actitud adoptada últimamente por los congresistas.

Les concederán los beneficios solicitados

Los patronos del Norte se han mostrado favorables a conceder a los obreros los beneficios que tenían solicitados.

La reina en San Sebastián

Esta tarde ha llegado a San Sebastián doña Victoria Eugenia.

Profesor

Clases de español, inglés y latín

Para dar clase a domicilio de inglés, latín y español se ofrece un profesor, con muchos años de práctica.

Se admiten encargos de hoteles en los que se dará a los ingleses clases de español.

Repasos de las asignaturas de Bachillerato.

Se aceptan, también a domicilio, clases de Primera enseñanza.

Para informes dirigirse a esta Imprenta o a la calle de Santiago, 46.—(10 3 30 alt.)



SE RECIBEN
Esquelas de defunción
y aniversario

en la Imprenta Católica
por la calle de San
Pedro Alcántara, Te-
léfono 425 hasta las
cinco de la mañana.

GACETA DE TENERIFE

TARIFA DE ANUNCIOS

1. Anuncios preferentes, a una columna, hasta seis líneas, en 2.ª o 3.ª plana, alternos, un mes	4'00
2. Idem hasta doce líneas, alternos, un mes	5'00
3. Gacetas, en la sección de noticias, hasta seis líneas, cada día.	0'50
4. Idem idem hasta doce líneas, cada día.	0'75
5. Anuncios a una columna, hasta 8 centímetros, en segunda plana, alternos, un mes.	7'50
6. Idem, idem en 3.ª plana, alternos, un mes	5'50
7. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	6'00
8. Anuncios a dos columnas, hasta 8 centímetros, alternos, en 2.ª plana, cada mes	20'00
9. Idem, idem en 3.ª, alternos, cada mes	15'00
10. Idem, idem en 4.ª, diario, cada mes	10'00
11. Anuncios a tres columnas, hasta 8 centímetros, en segunda plana, por un mínimo de 4 inserciones, cada día	30'00
12. Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes	2'00

Esquelas de defunción (Se reciben hasta las 5 de la mañana)

En primera o segunda plana, por una inserción	15'00
Idem idem por dos inserciones	25'00
Para los suscriptores, por una inserción	10'00
Idem idem por dos inserciones	15'00

Estos precios se entienden por la esquila a dos columnas en el tamaño acostumbrado, cuando se desee a tres columnas, o por más de dos inserciones, rigen precios convencionales, así como en los anuncios que excedan de los límites que se fijan en la tarifa.

ANUNCIOS PREFERENTES

EMPLEADO PARA MOSTRADOR.—Se ofrece uno con muchos años de práctica y con excelentes referencias. Informarán en esta Imprenta. (25 10)

PARA ALMACEN O DEPOSITO.—Se alquilan los bajos de la casa Director Allart 14. Para informes, Cañal 5. (25 10 15.)

Placas esmaltadas para colocar en puertas, del Sagrado Corazón de Jesús se vende en Librería Católica, San Francisco 7.

SE VENDE la casa calle San Francisco núm. 79 esquina a San Martín. Durán razón. Cañal 5. 10 10.

Novelas morales, de las mejores y más celebradas autores, se hallan a la venta en la Librería Católica, San Francisco 7.

EMPLEADO.—Con conocimientos de contabilidad y trabajo de escritorio se necesita. Diríjase los solicitantes indicando aptitudes y aspiraciones al Apartado de Correos n.º 54. (25 10 7.)

CASA pequeña o mediana en buen estado, se compra una; diríjase por cartas a José Reyas, Santa Isab 148, o personalmente de 1 a 3 de la tarde. No se admiten correcciones.

Medallas de plata y chapadas en oro, hay un gran surtido en la Librería Católica, San Francisco 7.

Se desea comprar una casa de dos pisos o terreno que esté situado en el centro de esta Capital, propia para almacén y con comodidades para familia. Informes San Francisco, 17.

El día 15 del corriente, la Casa Alexandre y Cia. pondrá en venta los últimos modelos de sombreros para la temporada de invierno. (10 15).

Compre papel y sobres, que en elegantes estuches vende Librería Católica, San Francisco 7.

SE VENDE un aparato moderno, una mesa escritorio con su sillón, una máquina de coser Singer, un somier de cama grande y una hornilla de gas.—San Francisco, 90. (12 9 30)

SE VENDE tubería de hierro galvanizada de media pulgada. Para Informes, D. Amaro Cambreling, calle del Agua 10, Laguna. (12 9 30)

SE OFRECE un individuo con bastante práctica en empaquetado de tomates. Durán razón en esta Imprenta.

Libros rayados se acaban de escribir en la Librería Católica, San Francisco 7.

Juan B. Salas

PRACTICANTE

Calle Puerta Canseco número 62 (25 10 15)

OCASION

Se vende una vaca inglesa primeriza, dando leche desde hace un mes. Informarán Plaza de la Concepción núm. 18 y en esta Redacción.

Pluma estilográfica

La mejor, más práctica, más económica y de más aceptación es la

"Cervante núm. 2"

HABANA

Además de pluma de oro, tiene por un extremo un precioso lapicero.

DE VENTA

Librería y Tipografía Católica
San Francisco 7

ACADEMIA ACOSTA

TAQUIGRAFÍA Y MECANOGRAFÍA

Dirigida por profesor titulado y a cargo de la Srta. Emma Trujillo
19. SANTA ROSALÍA. 19

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido de la escritura al tacto. Con 3 meses de práctica puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto. A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan, sin que esto le produzca cansancio alguno. Clases diarias, alternas y a domicilio. Se hacen trabajos de Mecanografía. Sta. Rosalía, 19—Sta Cruz de Tenerife (18-10-30 alt.)

Unión de Fabricantes de Tabacos

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

La Unión de Fabricantes de Tabacos de Santa Cruz de Tenerife, ruega a todas aquellas personas que tengan alguna representación de artículos relacionados con la fabricación de tabacos, cigarrillos y picaduras, como tabaco en rama, papel de fumar, anillas etc. etc., tengan la bondad de hacer proposiciones de estos artículos a los señores asociados don Manuel Herrera, don Fernando Franquet o don Manuel Morales Clavijo. (9 10 30)

COLEGIO DE SEÑORITAS

DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR

Bajo la dirección de la profesora SRTA. MARIA REGALADO Y GARCIA. Enseñanza elemental y superior. —Clase de adorno. — Piano, pintura, dibujo, bordado a mano y a máquina. —Cursos especiales de idiomas frances e inglés, por profesor competente.

Alfonso XIII, 76 y 78, principal

AVISO

El día 3 de Noviembre se abrirá el taller y academia de calades y labores artísticas. Se admiten discípulas y operarias.

Formará la señorita Pilar Siverio. Pacundo, 40. La Laguna. (10 23-15)

La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose solo en un aviso por teléfono

"CEREZUMIL" Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes. Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales

Fernández & Canivell y C.ª—Montilla

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías Núm. 3, se han recibido billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre.

San Francisco, 7

"El Consultor de los Bordados"

Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados. Encuajes y toda clase de labores femeniles.

•El Consultor de los Bordados consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.

La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:

Nombres, Escudos, Enlaces, Genios, y Ramajes o adornos para jergas de cama, mantelerías, toallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, Nombres, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.

Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encuajes Inglés, Rechelet, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.

Una lámina con dibujos de encuajes de bolillos y malla, puntillas, entredosos, pañuelos, escotes, roquetes, albas etc., etc.

Una hoja de texto con explicación de los dibujos.

La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujos anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.

Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial.

Precio de suscripción

Edición económica

1 año o sea 24 cuadernos 7'00
6 meses o sea 12 idem 4'00

Edición de lujo

1 año o sea 24 cuadernos 12'00
6 meses id. 12 id. 7'00

Con suplementos de dibujos picados

1 año edición económica 15'00
1 id. id. lujo 20'00

Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos. Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.

Se darán clases de repaso

Para informes su Director.



Luis Fraga García

Médico cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sifilíticas y venereas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo-salvarsan (914) y salvarsan sodico (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Gratuito a los pobres (10 5-30 alt.)

A los Agricultores y Exportadores

Consultar precios antes de hacer sus pedidos, sobre papeles de madera, periódico y seda, como también maderas para empaquetado de frutos; todos estos materiales son procedentes de las mejores casas de Noruega y Suecia.

Las cotizaciones son las más bajas de esta plaza.

Hernández y Marrero

Santa Cruz de Tenerife

OFICINAS:

San Francisco 32, bajos

El éxito obtenido por los medicamentos LAMBER

Sopropoja cada día más el operario.—Son innumerables las cartas de gratitud que recibimos de toda la zona, ensalzándonos las buenas cualidades curativas de dichos MEDICAMENTOS

Los CONFITES LAMBER, le curan sin molestias de ninguna clase para el paciente la BLENNORRAGIA (purgaciones), Gota miliar Estreptococos, Clafites, Prostatitis y toda clase de enfermedades secretas.

El ROOB ANTISIFILITICO LAMBER, le cura, como indica su nombre la SIFILIS, Manchas de la piel, Dolores de los huesos, Pelucos, Herpetismo Impetens, Escrofulismo y todas aquellas enfermedades de la piel.

El HEMORROICIDA LAMBER, cura en una noche las almorranas por rebeldes que sean.

Para consultas de todas estas enfermedades, dirigir la correspondencia al Sr. Director de los Laboratorios LAMBER. Calle de Claris número 59 Barcelona, el cual contestará enseguida y con reserva.

Estos preparados se hallan a venta en las droguerías de Espinosa, don Manuel Ramírez Filipes y farmacias bien surtidas.

En La Laguna: Droguería de don A. Barretos y Farmacias.

Para pedidos al por mayor dirigirse a Mariano Miró, calle de la X número 7 Santa Cruz de Tenerife, o al Depósito general: Pedro Rautentos Font, Bravo Murillo, 14, Las Palmas.

Los Alicantinos

Gran Fábrica de Hielo opaco y cristalino

Hecho con agua a presión y filtrada a movida por la electricidad y con todos los aparatos modernos

Servicio permanente y a domicilio avisando Teléfono núm.

Calle del Pilar núm. 61

Fijese Vd. bien: Hielo cristalino y el agua filtrada y a presión

"DIDON"

REFRESCO IDEAL

Higiene-Aroma-Placer

FABRICA SUCURSAL

San Francisco, 23. Sta. Cruz de Tenerife

Pedirlo en Hoteles, Restaurants, Cafés, Casinos

Sociedades y en todos los buenos establecimientos

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales



Compañía Trasatlántica de Barcelona
(ANTES A. LÓPEZ Y C.)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife
Servicio del mes de Octubre de 1919

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
		Montevideo, Buenos Aires
San Carlos	12	Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
		Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
		Cádiz y Barcelona.
P. de Sarrutegui	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Curazao y La Guayra.
Infanta Isabel de Borbón	30	Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, **Vitúa e hijos de Juan La Roche**, Alfonso XIII núm. 35.

Devocionarios Hay un gran surtido desde 25 céntimos hasta 35 pesetas. De venta, en la Librería Católica.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR:

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Inyecciones del 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos. CIRUJIA GENERAL. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos. MEDICINA GENERAL. Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA

De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades martes, jueves y sábados a la misma hora.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

La Bota de París

Gran almacén y manufactura de calzado de lujo y todas clases

En esta acreditada Casa se acaba de recibir un inmenso surtido en calzado de lujo para caballero horma villarejo. Últimos modelos en zapatos de color para la presente temporada.

Joaquín Cola Sabater
SAN FRANCISCO, 12

Frente a la Iglesia



	PAQUETES DE PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trappa	400 gramos, 14, 16 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	360 " 14 y 16	1'50 " 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	350 " 16	1'35

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Capitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. — Porces abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Droguería de Manuel Ramírez Filpes

Valentín Sanz núm. 2 (A).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de Inyectables de la casa de F. Ducatte de París. Tricofero Bary, Nieve Hazeline, Jabón de Afeitar y Crema Dentífrica Colgate's, Jabón Reuter Crema Simon, Safe y Arkenda a la Meca, Agua Colonia Fama y Reclamo Lactosybiosina, Lactobacilina, Esponjas de Goma, Eumectine, Lacteol, Valerianato Pierlot, Uraseptine y Kymosine (Pegnine) Rogier, Extracto de Malta, id. con Hemoglobina y Emulsión Kepler de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta, Lactagol, Laxamel Santeose Pura y Cafeinada, Diabepobey Carbón Bello de L. Frerre, Solución Coirre, Elixir Polibromurado Ivon, Cápsulas de Aceite de Chaumogra, Urodonal, Elixir de Pepsina, Jarabe Roche, Rami y Orive, Agua Vichi Catalán Lysol, Choleokinase.

Por 2,50 enviamos un toco de 100 recibos para la Lotería de Navidad, con el número, nombre y pueblo que nos remitan

PARA IMPRESOS

SELLOS CAUCHO Y METAL
MANUEL LOPEZ ORTEGA

(HIJOS)

Encomienda, 20, dup.-Apartado 171

MADRID

Consúltense precios.

Se admiten corresponsales.



LINEA DE PINILLOS

Servicio del mes de Septiembre 1919

NOMBRES DE LOS VAPORES	Días de salidas	DESTINOS
BARCELONA		Santiago de Cuba y Habana
BALMES		Cádiz y Barcelona
CADIZ		Santos, Montevideo y Buenos Aires
		Santiago de Cuba y Habana

(Fecha aproximada). — Con tres días de anticipación se enunciará la salida fija. Precios altamente económicos. — Servicio inmejorable.

Agente, **Antonio Cabrera de las Casas**.
Oficina: Candelaria, 23 (cerca del muelle principal).

NOTA. — Debido a la fijez de las escalas de los buques de esta Compañía, las lotes de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las 10 de la mañana del día antes de señalado para la salida de los mismos, no teniendo posible la admisión de ningún colocimiento de carga después del día y hora expresada.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

del Doctor Costa

Calle de Vera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, electrogalvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Libros de Escuelas

Silabarios o Cartillas. — Catón Metódico por Seljas. — Instruir deleitando (catón). — Lengua de los Niños. — Deberes de los Niños. — Enciclopedia ilustrada, para niños. — Don Quijote de la Mancha (edición para escuelas). — La Perla del Hogar. — La Buena Juana. — Tesoro de las escuelas (Juanito). — Lecciones de Cosas. — Manuscrito 2.º. — Europa. — El Canarado. — Cuentos del Abuelo. — La Flora. — Escenas de Familia. — La Abuelita. — La Ley de Dios. — Doctrinas por Ripalda. — Catecismo histórico por Fleury. — Epitome de Gramática R. A. — Compendio de Gramática R. A. — Aritmética de Canseco. — Geografía, Paluzie. — Historia Natural, etc. etc.

Cuadernos Valliciego de Escritura Inglesa, del 1 al 8

Estos libros se encuentran a la venta en la

Librería y Tipografía Católica

MECANICO

Se componen toda clase de aparatos científicos y mecánica fina en general. Darán razón en el acreditado café de Robles, Cruz Verde, 14.

Lápices. — Lacs. — Pizarrines. — Portaplumas. — Secuñinas. — Plegaderas. — Carbonillos y chinchos para dibujo. — Pluma de las mejores marcas. — Gomas de borrar, tinta, lápiz y máquina. — Sellos fechadores. — Croyones azules. — Croyones para dibujo, pastel. — Raspadores. — Reglas. — Papel carbón, para máquina y para lápiz. — Trabas para lápices. — Tinteros, etc. etc.

Se encuentran a la venta en la Librería y Tipografía Católica.

San Francisco, 7

Francisco Hernández Maffette

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.

La Biblioteca Reconquista es la predilecta de los católicos. Primer volumen: **VIDA HUMILDES** POR LUIS LEON.